

Le bon mag

MAGAZINE
de la ville de
BONDUES

N°115
Juin 2025



p.10
**Un budget
à votre service**

p.4
**Agir pour
l'inclusion**

p.8
**Bondues accélère
pour faire ralentir
les voitures**



Retour en

images



En mai, fais ce qu'il te plaît !

En mai, la ville a vibré au rythme de la convivialité et de l'aventure !



Le 17 mai, petits et grands ont savouré une journée riche en animations : ateliers, jeux, spectacles... **La Fête du printemps** a mêlé bonne humeur et découvertes insolites.



Transats et petite restauration au soleil... Depuis le 17 mai, la cour de la Ferme de l'Hôtel a retrouvé son ambiance bohème et conviviale pour l'été avec **la Guinguette**.



Dans le cadre de la Fiesta de Lille3000, **Motel Cactus** était à Bondue pour un spectacle vivant mêlant cirque, musique et cabaret. Dans un décor de motel désertique, les artistes du collectif **La Meute** ont offert une performance haute en couleur, célébrant la richesse des cultures latino-américaines.



Le 25 mai, 1 998 coureurs et marcheurs de tous âges ont participé à la nouvelle édition des **Foulées de Bondues** dans une ambiance conviviale.

©Salomé Queyia



SOMMAIRE

LES POINTS CLÉS

Plus d'inclusion pour le handicap 4

FAISONS LE POINT

Retour sur les cafés-rencontre 7

Sécurité..... 8

Finances..... 10

LE POINT EN IMAGES

Les 10 ans de la Permagora 12

UN POINT C'EST VOUS 14

LE POINT ANIMATIONS & CULTURE

Cap sur l'été 17

LE POINT ÉCO 18

LE POINT D'ACTUS 20

TRIBUNES 21

LES POINTS À NOTER 22

Responsable de publication : Marie Vanoye

Comité de rédaction : Patrick Delebarre, Amélie Deroubaix, Anne Catherine Derville, Marie Vanoye

Conception graphique : Glu&glu.com

Photos : Laurent Warin, Amélie Deroubaix, Freepik, Salomé Queyla

Impression : Daddy Kate

Contact : Mairie de Bondues – 03 20 25 94 94
mbondues@mairie-bondues.fr



Chères Bonduaises, Chers Bonduois,

Le mois de juin a, une fois encore, témoigné du formidable dynamisme de notre commune, avec une multitude d'événements portés par les écoles, les associations, les clubs sportifs et les services municipaux : fêtes d'écoles, galas, expositions, tournois sportifs sans oublier Les Feux de la Saint-Jean organisés sous le signe de la musique. Merci à tous pour ces moments de partage et de convivialité.

Ce nouveau numéro du *Bon Mag* met en lumière les actions de la ville en faveur de l'inclusion des personnes en situation de handicap, un point d'information sur la sécurité, un éclairage sur le budget communal, ainsi qu'un ensemble de renseignements utiles sur la vie locale.

Cet éditto revêt pour moi une dimension particulière. À compter de septembre, la période de pré-campagne électorale s'ouvrira, avec la réserve qu'elle impose aux maires et aux élus sortants, concernant leur bilan, en particulier dans les publications municipales. Il me tient donc à cœur de vous exprimer aujourd'hui la fierté et l'honneur qui ont été les miens d'accompagner Bondues durant ces vingt dernières années. Je formule le souhait que notre commune continue de conjuguer dynamisme, cohésion et qualité de vie, grâce à l'engagement de ses habitants, à la vitalité de son tissu associatif et économique. Bondues doit demeurer cette petite ville à la campagne que nous aimons tant.

Je continuerai dans les mois à venir, à œuvrer avec détermination pour Bondues, en accompagnant la constitution et le travail d'une nouvelle équipe à la fois compétente, expérimentée et animée par la volonté de prolonger l'action engagée en gardant le même cap.

Dans l'attente de vous croiser lors de nos prochains événements comme celui du 14 juillet, je vous souhaite un très bel été.

Patrick Delebarre
Maire de Bondues

L'inclusion au cœur des engagements de la ville

En 2021, portés par l'envie d'améliorer la qualité de vie des Bonduois en situation de handicap, les élus de la majorité créent la commission accessibilité. Réunissant élus, usagers et professionnels, elle a approfondi les questions d'accessibilité à l'espace public, à l'accueil et aux logements. Une initiative faisant écho à la loi pour l'égalité des droits et des chances qui fête cette année ses 20 ans. Retour sur les avancées de ce travail engagé.

L'accessibilité à l'espace public

Depuis 2005, chaque projet de rénovation ou de construction tient compte des normes d'accessibilité : l'Espace Culturel, l'Espace Vandaele, la Maison de l'Enfance, l'école Van der Meersch et le cimetière ont bénéficié d'aménagements permettant leur accès aux Personnes à Mobilité Réduite (PMR). L'accueil de la mairie a lui aussi été repensé avec l'installation de portes automatiques, de guichets adaptés et d'un ascenseur.

Côté voirie, chaque chantier vise également à renforcer l'accessibilité. Sur l'avenue de Gaulle, des trottoirs plus larges ont été réalisés et de nombreux passages piétons sont équipés d'un éclairage en lumière bleue pour améliorer leur visibilité.

Enfin, la municipalité propose des télécommandes à destination des personnes non-voyantes, permettant d'activer les signaux sonores aux feux tricolores. Elles sont disponibles au pôle social de la ville.

Inclure, dès le plus jeune âge

La municipalité veille à l'inclusion des enfants en situation de handicap : accueillis dans les structures communales, ils bénéficient d'un accompagnement adapté pris en charge par le CCAS, notamment pour la cantine et l'Espace Jeunes.



Rampe PMR au restaurant municipal du centre (devant l'école Van der Meersch)

C'est aussi le cas du CJB (Club des Jeunes de Bondues). Une convention avec le CCAS permet alors de soutenir financièrement les besoins spécifiques d'encadrement.

Une avancée majeure a été la création d'une Unité d'Enseignement Maternelle Autisme (UEMA) à l'école des Obeaux en 2022, un dispositif encore rare dans le département. Accueillant 7 enfants âgés de 3 à 6 ans pour un cycle de trois ans, l'UEMA vise à favoriser l'inclusion en milieu ordinaire. Dans ce cadre, certains enfants participent ponctuellement aux activités des classes maternelles de l'école, accompagnés par des professionnels spécialisés. Un pas important vers l'ouverture

et l'apprentissage partagé. À la rentrée 2025, six nouveaux élèves intégreront l'unité.

Dans le domaine du sport, Bondues organise chaque année la semaine *Ensemble on bouge !*, permettant aux élèves de CM2 de découvrir le handisport aux côtés d'enfants d'établissements spécialisés. La municipalité travaille par ailleurs à renforcer le lien entre les clubs sportifs et *Les Enfants de la Balle*, une association qui favorise l'insertion des jeunes au sein des clubs sportifs.



Ci dessus : semaine "Ensemble on bouge"
À gauche : l'inclusion au Moov Ados



Trois structures dédiées aux adultes

La Ville de Bondues compte trois structures adaptées aux personnes en situation de handicap.

- **Le Foyer de Vie Le Bel Arbre** accueille 59 adultes présentant une déficience intellectuelle ou un handicap psychique. Géré par le Département, l'établissement a récemment été audité par la Haute Autorité de Santé, validant avec succès les 17 critères d'évaluation. Un partenariat est mis en place avec l'espace jeunes pour des activités et animations en commun.
- **La Maison d'Accueil Spécialisée (MAS) Marie-Thérèse Tamboise** est gérée par Les Papillons Blancs, elle accompagne des adultes atteints d'un handicap intellectuel ou moteur lourd, nécessitant une surveillance médicale constante. Elle dispose de 30 places, plus 7 en accueil de jour et 2 en accueil temporaire. En complément, l'association propose un accueil de jour de 80 places pour les adultes en situation de handicap intellectuel léger : **La Parenthèse**. Elle propose un accompagnement adapté favorisant l'autonomie et l'inclusion sociale à travers des activités éducatives, sociales et thérapeutiques.

- **La Canopée**, un habitat partagé pour 6 adultes en situation de handicap mental, favorisant l'autonomie et la vie en communauté. Elle propose aussi des activités de maraîchage en permaculture. Des ateliers participatifs à la Permagora sont ponctuellement organisés. Des volontaires peuvent venir aider à cueillir, récolter ou entretenir les plantations avec les compagnons. **Rendez-vous le samedi 19 juillet entre 9h et 16h** pour le prochain atelier.

Témoignage

Conseillère municipale déléguée aux actions en faveur des personnes handicapées et relations avec les structures d'accueil, **Audrey Dassonneville** partage son engagement.



Quel bilan tirez-vous de votre mandat ?

Ces années m'ont permis d'agir et de constater les nombreuses avancées de la ville pour plus d'inclusion : le label Relais Autonomie pour le CCAS, l'ouverture d'une UEMA, des événements accessibles à tous (challenge raid, les Foulées de Bondues en mai dernier, etc). C'est essentiel de progresser sur ces sujets. Il reste encore à faire, mais Bondues est sur la bonne voie.

Un objectif pour la fin du mandat ?

Oui : concrétiser le partenariat avec *Les Enfants de la Balle* pour intégrer plus

d'enfants en situation de handicap dans les clubs sportifs bonduois. Cela me tient particulièrement à cœur. Nous organiserons une rencontre lors du Forum des associations de septembre pour promouvoir la démarche.

Un message pour les familles ?

Je veux les rassurer. À Bondues, nous voulons améliorer leur quotidien, avec des infrastructures adaptées, des agents, des élus et des bénévoles engagés. L'humanité et l'empathie sont nos moteurs !



Logements : rendre l'habitat accessible au handicap

Depuis la loi ELAN de 2018, 20 % des logements neufs doivent être accessibles aux personnes à mobilité réduite, et les autres doivent pouvoir être adaptés facilement.

À Bondues, plusieurs aides permettent de financer l'adaptation des logements, quel que soit l'âge ou la situation de handicap : la PCH (Prestation de Compensation du Handicap), attribuée par la MDPH, et Ma Prime Adapt', portée localement par Soliha Amélio.

Bon à savoir !

Le Pôle Social de la ville (CCAS) est conventionné Relais Autonomie depuis l'année dernière. À ce titre, il informe et oriente les personnes en situation de handicap, ainsi que leurs proches, sur les dispositifs d'aide existants (allocations, cartes de mobilité, adaptation du logement, etc.). Il peut également les accompagner dans le montage de leurs dossiers.

Contact : 03 20 94 58 94

Café-rencontres

Deux nouveaux rendez-vous pour partager la politique de la ville



Depuis novembre, les **café-rencontres** sont l'occasion pour les élus d'aller à la rencontre des habitants pour échanger autour des grandes thématiques qui animent la vie de la commune. Deux nouvelles éditions ont récemment permis de faire le point sur le développement durable et la vie culturelle.

Développement durable : une mobilisation de tous les instants

Le 1^{er} avril, c'est autour du **développement durable** que les échanges ont eu lieu. Martin Lepoutre a rappelé l'ambition forte de la municipalité pour **répondre à l'urgence climatique** par des actions concrètes, durables... et partagées. Bondues structure son engagement autour de 4 axes prioritaires, avec des avancées déjà visibles :

- **Énergie et eau** : l'objectif est de baisser de 40 % la consommation d'ici 2030. Les actions déjà effectuées : passage à 100% LED de l'éclairage public ; étude de nouvelles installations de panneaux solaires ; nomination d'agents référents "énergie" pour chaque bâtiment municipal ; prêt de caméras thermiques aux habitants.
- **Biodiversité** : végétalisation des façades ; plantations de 10 000 arbres en 5 ans ; pratique de la fauche tardive ; ateliers nature et échanges avec les agriculteurs...
- **Mobilité** : création de nouvelles pistes cyclables, installation de

nouveaux arceaux, mise en place d'un comité vélo, mise à disposition de vélos et trottinettes électriques, animations type marchés animés, promotion dans les écoles.

- **Déchets et alimentation** : tri généralisé, incitation au compostage, réduction des déchets à la cantine, label « Ici je mange local » pour la restauration scolaire, valorisant les produits bio et de proximité.

Une sensibilisation de chaque instant complète ce dispositif : ateliers « fresque climat », communication dans le Bon Mag, organisation de la Fête du Printemps en mai et soutien à l'association Bondues en transition.



Culture et animations : une ville vivante toute l'année

Le 26 avril, la culture et l'animation étaient à l'honneur lors du 4^e café-rencontre. Patrick Delebarre entouré de Juliette de Barolet (adjointe au maire déléguée à la vie scolaire et

périscolaire, restauration municipale et à l'École de musique), Pierre-Yves Hebbinckuys (élu délégué à la culture) et Laurent Gheysens (élu délégué à l'animation) ont présenté les actions menées dans leur domaine et souligné la diversité de l'offre culturelle, accessible à tous et tout au long de l'année. L'occasion de :

- **Revenir sur les grands temps forts d'animation** en plein air qui rythment l'année : Feux de la Saint-Jean, Fête de la Musique, Allumoirs et 14 juillet.
- **Dresser un bilan dynamique de l'école de musique municipale** qui compte aujourd'hui 225 élèves, 21 professeurs et propose 24 disciplines différentes.
- **Retracer la saison culturelle 2024**. 23 spectacles (soit près de 3 600 spectateurs) ont été programmés à l'Espace Culturel, en partenariat avec des institutions reconnues telles que le Ballet du Nord, Jazz en Nord, le Prato ou le Spotlight. 11 expositions ont aussi été organisées cette année, visitées par plus de 5 700 personnes.

Côté projets, en 2025, Bondues participera à **Lille3000** et en **fil rouge le street art** et la **danse urbaine seront à l'honneur** pour toucher de nouveaux publics.

Enfin, en attendant le **Salon du Livre de Bondues 2026**, prévu les 28 et 29 mars, la création de **Bondues se Livre** sur Instagram va se mettre en place. Animé par un groupe de bénévoles, il permettra à chacun de partager ses coups de cœur littéraires.

Sécurité

Bondues accélère pour faire ralentir les voitures

La sécurité de tous les usagers est une des priorités de la municipalité. Afin de rendre la circulation plus apaisée et sûre, notamment aux abords des écoles, des équipements sportifs et des commerces, la ville intensifie ses actions : nouveaux secteurs limités à 30 km/h, signalétique adaptée, éclairage des passages piétons, contrôles renforcés.

L'avenue de Gaulle, artère principale de la commune, voit deux nouveaux secteurs limités à 30 km/h : entre le carrefour du Bosquiel et celui de la rue Gabriel Péri (près de l'école Ste Marie/St Joseph), ainsi qu'entre la Patte d'Oie et le rond-point du Dronckaert. Seuls deux tronçons sur cette avenue de la commune restent limités à 50 km/h.

Limiter la vitesse sur une avenue qui comporte environ 30 passages piétons et autant de carrefours est nécessaire. En effet, à des vitesses volontairement faibles, chaque conducteur a une conduite plus apaisée, un champ de vision plus large et il peut tenir compte plus facilement du comportement des plus vulnérables (vélos et piétons). En cas d'accident, les conséquences pour les victimes sont moins graves. L'avenue de Gaulle est une grande voie de transit qui nécessite que les automobilistes

apprennent à mieux la partager, en particulier sur la partie qui n'est pas encore rénovée.

La rue René d'Hespel qui mène à Linselles, a récemment bénéficié de travaux de réfection partielle de chaussée, comprenant la pose d'un nouvel enrobé (cf. photo 1). Une bande cyclable a été réalisée, avec un revêtement de couleur différente, afin d'améliorer la sécurité des cyclistes. Ce type d'amélioration devrait être, à terme, généralisé pour toutes les bandes cyclables.

Quant à la vitesse sur cette voie, assez fréquentée, le choix a été fait d'imposer plusieurs secteurs à 30 km/h (cf. photo 3), là où se situent les arrêts de bus et passages piétons, avec toujours la même logique : protéger les plus vulnérables que sont les piétons et les deux roues.

Pour encourager et accompagner les changements d'habitudes des automobilistes vers une conduite plus apaisée, la police réalise régulièrement des contrôles de vitesse, d'abord préventifs au moyen de radars pédagogiques, et au besoin, en fonction des résultats enregistrés, des contrôles répressifs (cf. photo 2).



Espace sportif : nouvelle règle de stationnement

Pour renforcer la sécurité de tous et en particulier celle des enfants, l'arrêt (même momentané) des voitures le long du trottoir à l'entrée de l'Espace sportif est désormais interdit. Cette décision municipale a été prise pour éviter les traversées risquées des piétons entre les voitures.

Les automobilistes (parents, accompagnateurs ou licenciés d'un club de sport) sont invités à se garer sur les parkings du Fort ou des Obeaux à proximité. Ils disposent toujours de places disponibles y compris aux heures d'affluence. Depuis ces parkings, les piétons peuvent se rendre à l'Espace sportif en utilisant les chemins protégés et sécurisés.

À PIED, À VÉLO,
À TROTTINETTE



PARTAGEONS NOTRE ESPACE PUBLIC...



Un guide pour bien circuler ensemble

Pour favoriser une circulation harmonieuse entre voitures, vélos, trottinettes et piétons, la ville a conçu un guide pratique rappelant les règles de base : priorités, usages des pistes cyclables, comportement aux intersections, conduite aux feux et ronds-points...

Disponible en mairie et sur ville-bondue.fr
ou en flashant ce QR Code :



Finances

Un budget à votre service

Pour un cadre de vie préservé et un quotidien facilité, le Conseil Municipal agit avec un budget maîtrisé.

BUDGET TOTAL PRÉVISIONNEL 2025 : 19 694 838 €

Budget de fonctionnement :

12 723 313 €

(en baisse de 4 % par rapport à 2024)

Budget d'investissement :

6 971 525 €

"Grâce à une gestion rigoureuse et responsable, notre mairie affiche des finances saines. Elle tient le cap pour proposer les meilleurs services à la population et prendre soin de chacun de ses habitants. Ensemble, nous voulons continuer à investir pour préserver notre environnement et améliorer la qualité de vie de tous. Chaque euro dépensé sert à des actions concrètes pour entretenir notre patrimoine, accompagner les familles, les jeunes et les seniors, accélérer la transition écologique, améliorer nos équipements, garantir la sécurité, soutenir nos associations..."

John Evlard,

Adjoint délégué aux finances



S'ENGAGER POUR PLUS DE SOBRIÉTÉ ÉNERGÉTIQUE ET D'ATTENTION ENVIRONNEMENTALE

Sobriété énergétique, biodiversité, mobilités douces : la transition se vit à l'échelle locale. Comprend entre autres :

- **83 000 €** de subventions aux particuliers (isolation, panneaux solaires) et actions de sensibilisation.
- **865 000 €** de dépenses énergétiques (en nette diminution : - 37,33 % par rapport à 2024)
- **497 180 €** d'investissements pour un espace public mieux partagé, un réseau d'éclairage public efficace et sobre en énergie.



SOUTENIR L'EMPLOI ET LA VIE LOCALE

Commerces, emploi, marchés : la ville accompagne le dynamisme économique, contribue au développement du commerce de proximité et est partenaire des structures d'aide à l'emploi.

- **55 500 €** dont soutien à Articom, à la Maison de l'Emploi, marchés animés...



PARTAGER, VIBRER, SE RETROUVER

Culture, sport, fêtes, associations : la richesse d'une commune vivante et engagée.

Comprend entre autres :

- **327 800 €** pour l'animation festive et culturelle de la commune (salon du livre, allumoirs, feux de la St Jean, Fête du printemps, guinguette, programmation de l'espace culturel, Semaine et printemps des Seniors...)
- **32 200 €** pour le sport dont l'entretien des espaces sportifs et de loisirs
- **190 730 €** de subventions pour plus de 100 associations
- **47 900 €** pour le Musée de la Résistance (conservation et expositions)
- **69 300 €** pour la communication



ÉPARGNE DISPONIBLE

pour financer les investissements futurs, sans emprunt

9 750 202 €

DETTE PAR HABITANT

0 €

PRINCIPALES RECETTES POUR LES DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT DE LA VILLE

- Produit fiscal (foncier, taxe d'habitation sur les résidences secondaires) : **6 651 444 €**
- Dotations de l'État et de la MEL : **2 765 934 €**
- Recettes des services marchands tels que restauration municipale, services périscolaires, école de musique, maison de l'enfance, location de salles... : **858 150 €**

À VOS CÔTÉS, AU QUOTIDIEN

150 agents municipaux présents pour chacune de vos attentes et dans tous les domaines illustrés sur cette double page.

- Charges de personnel : **6 467 737 €**



PRENDRE SOIN DES PLUS FRAGILES

Solidarité, santé, accompagnement des séniors et personnes handicapées : une attention particulière pour celles et ceux qui en ont le plus besoin.

- **149 800 €** dont fonctionnement du CCAS, prise en charge des enfants porteurs de handicap, colis de Noël, formations gestes aux premiers secours...



PRENDRE SOIN DE NOTRE CADRE DE VIE

Entretenir, rénover, embellir : la ville veille sur son patrimoine et ses espaces publics. Comprend entre autres :

- **5 646 300 €** de travaux (église, TUB, toiture de l'école des Obeaux, nouveau club house du foot...)
- **811 200 €** de frais techniques (espaces verts, voirie)
- **472 215 €** d'acquisition foncière



VEILLER SUR BONDUES ET SES HABITANTS

Sécurité, prévention, tranquillité publique : des moyens concrets pour la sérénité de tous.

- **76 440 €** dont complément de vidéosurveillance, équipement de la police municipale, moyens de dératisation, partage apaisé de la route...



GRANDIR ET APPRENDRE À BONDUES

Écoles, crèches, temps périscolaires : un engagement fort pour l'enfance et la jeunesse. Comprend entre autres :

- **487 892 €** pour la vie scolaire dont dotations (matériel et fournitures des établissements publics, calculatrices), animations et conférences
- **232 000 €** de subvention au CJB (en charge des temps périscolaires)
- **38 350 €** pour la jeunesse dont Moov Ados, accueil périscolaire des collégiens le mercredi à l'espace jeunes, Forum Jeunesse
- **6 300 €** pour l'école de musique
- **49 761 €** pour la petite enfance dont la restauration à la Maison de l'enfance
- **350 075 €** pour les services généraux dont les denrées alimentaires pour la restauration scolaire et la participation aux repas des écoles privées, les matériels et produits d'entretien...

10 ans pour la Permagora de la Ferme de l'Hôtel :

un écrin de verdure au
cœur de Bondues



Depuis 10 ans, la Permagora s'épanouit sur la pâture de la Ferme de l'Hôtel. Ce potager collectif, géré en permaculture, est un véritable lieu d'expérimentation, de partage... et de récoltes !

Un jardin pas comme les autres

Ici, pas de produits chimiques ni de parcelles individuelles. Tout est pensé collectivement : les cultures, les outils (souvent de récup'), l'aménagement... et même les récoltes !

Un collectif engagé

Des bénévoles de tous âges se relaient depuis dix ans pour faire vivre ce lieu. Chacun apporte ses idées, son énergie, ses mains vertes (ou pas !) et trouve sa place dans cette belle aventure humaine.

La nature en alliée

Le jardin fonctionne en harmonie avec son environnement : les fleurs attirent les insectes utiles, les plantes se protègent mutuellement, et les saisons rythment les cultures. Aucun engrais, aucun pesticide.

Du potager à l'assiette

L'aventure se prolonge en cuisine ! Des ateliers permettent de transformer les légumes du jardin en petits plats sains et savoureux. L'occasion de cuisiner ensemble, et de savourer le plaisir du fait maison.

Un site repéré par la MEL

La Métropole Européenne de Lille a été séduite par la démarche : dès cet été, elle y proposera des ateliers "jardin 0 déchet". Une belle reconnaissance pour ce site exemplaire et inspirant.



Engagés pour Bondues

Citoyens vigilants ou Bonduois bienveillants ?

Ils partagent un esprit de solidarité et de prévention, mais leurs missions sont bien distinctes. Alors, Citoyens vigilants ou Bonduois bienveillants ? On vous aide à y voir plus clair pour que chacun puisse jouer son rôle !

Citoyens vigilants

veiller sur la tranquillité des quartiers

En lien direct avec les polices municipale, nationale et l'adjoint à la sécurité, les **citoyens vigilants** ont pour mission de signaler les comportements suspects, surveiller leur secteur et alerter les forces de l'ordre si besoin. Aujourd'hui, ils sont 65 bénévoles volontaires.

L'un d'eux explique : « *Veiller à la sécurité de notre quartier est l'affaire de tous. J'ai eu envie de m'impliquer concrètement pour renforcer le climat de confiance et prévenir les actes d'incivilité.* »

Bonduois bienveillants

la solidarité au quotidien

Animés par le pôle social de la municipalité, les **Bonduois bienveillants** sont des habitants engagés qui veillent sur leurs voisins, notamment les personnes isolées ou vulnérables, avec discrétion et bienveillance. Ils peuvent donner l'alerte en cas de situation jugée anormale (volets restés fermés par ex.) ou passer le relais de certaines demandes vers d'autres voisins ou tout simplement créent du lien.

On en compte actuellement 15 à Bondues, comme Jean-Daniel, qui a rejoint le groupe en 2024 : « *Pour moi, c'est une question de bon sens. On doit tous prendre notre part de responsabilité pour vivre ensemble de manière harmonieuse, sans attendre que tout vienne des services publics ou privés.* »



Quartiers couverts par le dispositif Bonduois bienveillants.

Tous bénévoles, ces citoyens discrets jouent un rôle essentiel dans le bien-vivre ensemble. Vous avez envie de vous impliquer ? Rejoignez l'un de ces deux réseaux citoyens :

- Pour les Citoyens vigilants : 03 20 23 04 67
- Pour les Bonduois bienveillants : 03 20 94 58 94

Bondues en Scène

Une nouvelle association accueillera dès le mois de septembre les amoureux du spectacle vivant. Elle proposera une section chorale (répétition le lundi à partir de 20h30 au centre culturel) ; un cours de théâtre adulte (le mardi à 20h au centre Vandaele) ; deux cours de théâtre enfants (le mercredi de 13h30 à 15h pour les CP, CE1, CE2 et le mercredi de 15h15 à 16h45 pour les CM1-CM2).

Dans une ambiance conviviale, avec pour objectif de réaliser une présentation de fin d'année, *Bondues en scène* se tient à votre disposition pour tout renseignement sur le site www.bonduesenscene.fr

Fin des travaux au Béguinage

« Nous sommes très contents : l'éclairage public a été modernisé, ce qui améliore grandement la sécurité, surtout pour les enfants. La signalisation des zones 30 est plus visible et le cadre de vie a vraiment gagné en confort. Le chantier a été bien organisé, avec un vrai souci de coordination entre les différents travaux. » témoignent Sophie et Quentin.

Des mots simples et enthousiastes, partagés par des habitants ravis des transformations engagées dans leur quartier. Si quelques ajustements restent à faire — comme un raccordement de voirie ou des finitions sur les trottoirs — les riverains saluent la qualité des aménagements réalisés.



Scouts et Guides de France

Être Scout ou Guide de France, c'est vivre une aventure en pleine nature, riche en découvertes et en apprentissages. À travers des jeux, randonnées et camps sous tente, les enfants développent autonomie, esprit d'équipe, respect des autres et de l'environnement.

Comme le racontent Suzanne, Agathe et Laurette, trois Jeannettes de Bondues, âgées de 10 ans :

« On s'amuse, on joue dans la nature et on rencontre plein de nouvelles personnes. Quand on dort sous la tente, on rigole beaucoup ! »

Une belle manière de grandir en s'amusant, tout en apprenant à vivre ensemble et à respecter le monde qui nous entoure.

Contact : Alexandre Bernard
06 12 20 29 73

sgdfbondueslere@gmail.com



Repair Café : réparer plutôt que jeter, et pourquoi pas aider ?



Le Repair Café, c'est une équipe de bénévoles qui vous aide à donner une seconde vie à vos petits appareils, objets ou outils cassés. Une belle initiative à la fois écologique et économique, qui séduit de plus en plus de Bonduois. Mais pour continuer à réparer, le groupe a besoin de bras. Vous êtes bricoleur ou simplement motivé ? Vous avez un peu de temps un mercredi de 17h à 20h ou un samedi matin de 9h à 12h, une fois par mois ? Alors n'hésitez plus, rejoignez cette équipe sympathique et engagée.

Contact :
Micheline Depoortere-Coeman
06 03 11 30 28

Vive le vélo !

Bondues a pédalé fort pendant Mai à vélo. Portrait d'un passionné, clins d'œil aux plus assidus et retour sur un marché placé sous le signe du guidon.



Portrait d'un mordu du guidon :
Richard Donat



Mai à vélo, bilan de l'édition 2025

- 99 221 km parcourus au total par les Bonduois
- Bondues est 12^e au classement des collectivités de moins de 10 000 habitants
- Nos 3 plus gros rouleurs de la communauté Bondues (gagnant d'un bon d'achat pour du matériel cycliste) :
 - **Batsimon le retour 5C** avec 1 115 km
 - **Fan#Grav** avec 1 021 km
 - **Clément MJ** du Pont avec 976 km
- Les 2 gagnants du tirage au sort parmi les participants ayant au moins 25 kms au compteur :
 - **Canard Habile** avec 117 km
 - **Christophe Le Bas** avec 162 km



Le marché animé spécial vélo du 27 avril s'est déroulé sous le soleil et dans une ambiance conviviale autour d'animations pour le lancement de Mai à vélo.

Avec plus de 20 000 kms parcourus l'an dernier, Richard Donat n'est pas un cycliste comme les autres. Membre actif du Comité Consultatif Vélo, il partage son expérience d'une pratique quotidienne des 2 roues.

Depuis quand utilisez-vous le vélo pour vos déplacements quotidiens ?

Depuis mon plus jeune âge, sous toutes ses formes ! Vélo route, VTT, en loisir, en famille ou en compétition, et depuis quelques années, au quotidien pour traverser l'agglomération lilloise.

Je pense que le vélo est une solution à beaucoup de problèmes de notre société. Les bénéfices de la pratique sont prodigieux et réels : santé mentale et physique, pouvoir d'achat, enjeux écologiques... Le vélo est un formidable vecteur d'amélioration de la vie des gens, quel que soit son âge !

Avez-vous dû adapter votre quotidien ?

Oui, j'ai investi dans un vélo cargo électrique : pratique, agile, il facilite mon quotidien. C'est un vrai plaisir de voir des parents emmener leurs enfants à l'école en cargo. Pour les petits, c'est un tour de manège !

Et quand il pleut ?

Il suffit de s'équiper et le tour est joué.

Vous sentez-vous en sécurité à Bondues ?

Bondues propose de belles infrastructures, mais il reste des points sensibles, notamment aux ronds-points. Heureusement, la majorité des automobilistes sont vigilants et bienveillants. Merci à ceux qui prennent soin des cyclistes !

Un conseil pour ceux qui hésitent encore ?

La motivation seule ne suffit pas, c'est le désir qui crée l'habitude. Que désirez-vous ? Bouger plus ? Réduire votre stress ? Améliorer votre santé, vos finances, votre quotidien ? Le vélo peut tout ça à la fois !



Bray-Dunes ou Le Touquet : prenez un bol d'air à la mer

Parce que tout le monde n'a pas la chance de partir en vacances, la mairie propose deux journées à la mer cet été. Pour un tarif tout doux (3€ par adulte, 1€ par enfant), offrez-vous une parenthèse estivale.

Au programme : plage, détente, moules-frites, balade au bord de la mer et surtout... une ambiance bon enfant garantie.

2 dates à noter :

- **Mercredi 10 juillet : escapade à Bray-Dunes**
- **Mercredi 21 août : direction Le Touquet**

Le transport est assuré en bus au départ de Bondues.



14 juillet

C'est la tradition... et pour cette dernière fête nationale en tant que maire, M. Delebarre compte sur votre présence !

Rendez-vous à 11h30 sur la place de la mairie, habillés en bleu, blanc, rouge. Après l'animation musicale et le verre de l'amitié autour de midi, les festivités se poursuivront à partir de 16h chez nos aînés, à l'Espace Vandaele pour un thé dansant.

"Je n'ai jamais recherché ni argent ni bonheurs en faisant de l'espionnage"

Sources:
Dossier de Jean Rousseau, Archives du musée de la Résistance de Bondues, réactualisation https://genially.com/67e3bee917a84f22bf783f29, notice ROUSSEAU Jean, Paul, Richard par Julien Lucchini, version mise en ligne le 2 octobre 2014, dernière modification le 3 novembre 2016.
Ffilm trouvé au Musée de la Résistance de Bondues.

Nom: Rousseau
Prénom: Jean
Date de naissance: 15.06.1908
Profession: Directeur régional
Famille: Marié, une fille
Exécuté le: 30.06.1945

Arrêté le 27 juillet 1943. Il est accusé d'espionnage, de livraison de documents aux Anglais et d'appartenance à une organisation.

Membre du réseau voix du nord.

Et après ?

Se souvenir : des collégiens de Roubaix sur les traces de la Résistance

Le Musée de la Résistance a accompagné les élèves de l'établissement Jean-Baptiste Lebas à Roubaix dans leur participation au Concours National de la Résistance et de la Déportation. Danielsha, Nijar, Rhayden, Lina et Sirine ont travaillé pendant plusieurs mois sur les dernières lettres des fusillés du Fort, guidés par leurs professeurs d'histoire.

Après une visite du musée et de l'exposition 1943-1945,

Libérer et refonder la France, les élèves ont bénéficié de l'intervention en classe des deux conservatrices, Estelle Delebarre et Sarah Do Vale, pour approfondir leur travail à partir de documents d'archives. Le projet vidéo s'est finalisé au Fort, avec leur professeur d'arts plastiques. La qualité de leur production a été distinguée puisqu'ils ont été désignés lauréats départementaux par le jury qui se tenait le 24 avril dernier.

Leur création, visible ici : view.genially.com/67e3bee917a84f22bf783f29, témoigne de l'engagement de ces élèves scolarisés dans un établissement classé REP+. Une plongée dans l'histoire de dix résistants qui émeut car elle fait dialoguer deux époques, si éloignées et pourtant si liées.





Ils se sont installés à Bondues

Bien-être, mode et santé



Tindao – Massages bien-être

Diplômée de l'école TEMANA et spécialiste en techniques traditionnelles asiatiques et en réflexologie faciale, Oanh Luong apaise les tensions physiques et/ou psychiques et améliore l'équilibre énergétique.

867 Domaine de la Vigne
(ou à domicile)
06 41 31 36 13
contact.tindao@gmail.com



Institut Jollicils

Yasmine Agrebi propose extensions de cils, browlift, semi-permanent, gainage sur ongles naturels et épilation visage et corps pour avoir une allure « on fleek ».

37 Chemin Saint-Georges
06 04 53 20 19

[f Jollicils Jollicils](#) [@ Jollicils](#)



JulieMoon Accessoires

Julie Moon, maison d'accessoires sur mesure, imagine les plus beaux détails de vos événements. Nœuds papillon, bijoux issus des chutes de robe de mariée, barrettes assorties... Plus de 50 créations pour sublimer petits et grands avec élégance.

06 32 65 54 54 - juliemoon.fr

[f juliemoonaccessoires](#)

[@ juliemoon_accessoires_59](#)



Martine Lava Scherpereel

Institutrice certifiée AFMB (Association Française de Massage pour Bébé), Martine propose des ateliers en 5 séances (collectifs ou individuels) pour apprendre à masser son enfant et accompagner à la parentalité.

897, avenue de Gaulle
06 72 15 62 65

[f Un instant à Bali – Martine Lava Scherpereel](#)

[@ martinelavascherpereel](#)

Prévention sucrée : Carambar fait équipe avec les pompiers

À l'occasion de ses 70 ans, la marque Carambar, bien connue pour ses bonbons et ses blagues, innove en lançant Carahéros : une opération de sensibilisation en partenariat avec la Fédération nationale des sapeurs-pompiers de France.

Fini les blagues : place à des messages de prévention, drôles et utiles, imprimés à l'intérieur des papillotes. Une initiative originale qui illustre la volonté de la marque de conjuguer notoriété, responsabilité sociétale et engagement collectif.

L'événement de lancement s'est tenu le 20 mai sur le site de production Bonduois Carambar & Co en présence des élus locaux.



Claire Parent-Roy, gynécologue

Dr Claire Parent-Roy, gynécologue, ouvre son cabinet à Bondues en juillet. Elle assure le suivi des femmes de la puberté à la ménopause. En complément, elle est spécialisée en PMA (Procréation Médicalement Assistée) et en échographie gynécologique.

29 rue René d'Hespel
Prise de rdv : Doctolib ou au
09 73 06 03 21

Commerces & artisans



Comptoir des Millésimes

Leader de la vente de vieux millésimes et grands vins, le Comptoir des Millésimes s'approvisionne auprès des plus belles caves de France.

5D Rond Point des Ravennes
06 25 95 57 83



Atelier Hélène Mignot

Artisan tapissier, passionnée de décoration, Hélène Mignot réfectionne les fauteuils, crée rideaux, abat-jours et coussins. Écoute, conseil et savoir-faire sont au cœur de son métier.

06 62 43 47 24
www.atelierhelenemignot.fr
f Atelier Hélène Mignot
@ atelier.helenemignot

Changement de propriétaires

Depuis le 1^{er} avril, Antoine Chieux, chef pâtissier de la boulangerie Dujardin, et son épouse ont repris les rênes de la boutique rebaptisée **Painpotes**.

Nouveaux horaires : du mardi au samedi de 7h-13h30 et 15h-19h15 - dimanche 7h-12h30.

2 Place de l'Abbé Bonpain
03 20 23 17 12



Restaurant **Le Meilleur des Mondes** : Daniel et Guillaume Vanriest, père et fils, vous invitent à découvrir une nouvelle carte 100% maison, élaborée à partir de produits frais et de qualité.

Nouveaux horaires : du mardi au samedi (midi et soir), fermé le mercredi soir.

1003 avenue de Gaulle
03 20 46 85 55
www.le-meilleur-des-mondes-bondue.fr



Services



VH Formation

Fabien Louveau forme au permis auto, moto, cyclomoteur et quadricycle léger (Permis AM).

13bis rue du Bosquiel
03 62 27 74 41 ou 06 71 96 38 26
contact@vhautoecole.com
www.vhautoecole.com



Taxi toutou Samana

Alexandre Van Landuyt véhicule les animaux de compagnie, les emmène en rdv (vétérinaire, toiletteur), les promène, leur rend visite ou les garde en cas d'absence.

1057 avenue du Général de Gaulle
06 98 19 48 83
alexvld@hotmail.fr
taxitoutousamana.fr

La Guinguette de Bondues

Elle est de retour depuis mai dernier dans la cour de la Ferme de l'Hôtel! Même ambiance bohème, mêmes formules de petite restauration, même envie de rassembler.

Ouverte jusqu'au 31 août, la Guinguette est le spot parfait pour profiter de l'été, en famille ou entre amis.

33 avenue de Wambrechies

Horaires d'ouverture : du lundi au jeudi de 16h à 22h, le vendredi jusqu'à 23h, samedi de 12h à 23h, dimanche de 12h à 22h.



Bien-être et parentalité



À Tourcoing, la Maison des Parents est un lieu chaleureux conçu par le Département du Nord et rattaché à L'EPDSAE (Établissement Départemental pour Soutenir, Accompagner, Éduquer). Ouverte aux familles et aux professionnels de la Vallée de la Lys dont Bondues fait partie, elle propose un accompagnement bienveillant autour de la parentalité. Conférences (éducation positive, gestion des conflits, troubles dys, handicap...), marches dynamiques, ateliers créatifs ou artistiques (crochet, poterie, chant, théâtre) y sont organisés mais les familles peuvent surtout y trouver écoute et soutien. Chaque année, la Maison des parents organise avec Le Relais Enfance, le Forum des 1 000 premiers jours de l'enfant, un événement clé pour aider les jeunes parents à aborder cette période cruciale de la vie.

Parents, futurs parents, grands-parents, professionnels de l'enfance... poussez la porte de ce lieu de ressources, accessible à tous et gratuit.

Maison des Parents de la Métropole Roubaix-Tourcoing

49 Rue de Lille, Tourcoing
maisondesparents.roubaixtourcoing@epdsae.fr
03 74 49 08 27

Horaires : lundi à vendredi, 8h30-18h - Samedi, 9h-12h
Aucun frais d'adhésion



Bon à savoir :

Plante invasive originaire d'Amérique du Sud, **la pampa** se propage rapidement et menace la biodiversité locale. Elle concurrence les espèces végétales indigènes et perturbe les écosystèmes. Si vous en avez encore dans votre jardin, la Fédération française du paysage qui en interdit la vente, conseille de l'arracher et de ne surtout pas en disperser les graines. Préférons des alternatives locales et non invasives pour fleurir nos espaces verts !



Tous pour la biodiversité !

L'association **Bondues en Transition** continue de mobiliser autour des enjeux environnementaux et met aujourd'hui un coup de projecteur sur un défi majeur :

la préservation de la biodiversité.

En début d'année, la commission dédiée de l'association a échangé avec plusieurs acteurs clés du territoire :

- la **Ligue pour la Protection des Oiseaux** (LPO),
- **Lys Deûle Environnement**, qui plante chaque année 3 km de haies naturelles entre la Lys et la Deûle,
- **le Golf de Bondues**, en partenariat avec le Muséum d'Histoire Naturelle pour favoriser la faune et la flore sur son site,
- et bien sûr, la **ville de Bondues**.

Bondues en Transition vous livre les **gestes simples à adopter dans votre jardin** :

- Tondez plus haut (minimum 8 cm) pour préserver l'humidité du sol.
- Alternez tonte et fauchage afin de laisser des zones en développement naturel.
- Choisissez des plantes locales et sauvages, non transformées.
- Créez une prairie fleurie pour attirer insectes et pollinisateurs.
- Laissez les feuilles mortes au sol, elles nourrissent naturellement la terre.



Envie d'aller plus loin ?
scanner le QR code pour
accéder au guide complet.

**BONDUES
EN TRANSITION**



Hausse de l'assurance habitation : Bondues peut agir !

Au cours des 3 dernières années, les assurances habitations ont augmenté de plus de 20 % et les années suivantes ne s'annoncent pas mieux...

Certaines villes de notre métropole, dont Lille ou Tourcoing, ou dans le reste de la France, comme Paris, Montreuil, Créteil et bientôt Marseille, ont

mis en place un dispositif avec des assurances privées pour faciliter l'accès à des tarifs avantageux pour ses habitants (du parc privé et social).

La ville peut être ce catalyseur entre les entreprises privées de l'assurance et nos habitants. En effet, ce dispositif accessible à tous, fonctionnant sur la base d'achats groupés pour une assurance, permet, non seulement, d'avoir des prix plus bas, mais aussi une meilleure couverture en cas de sinistre.

Bondues n'a pas été épargnée par les événements climatiques (inondations au Domaine de la Vigne, maisons fissurées à cause des mouvements de sols ou bien tempêtes à répétition)

Lançons dans notre ville cette initiative, via un dispositif à définir, mais si d'autres villes ont su le mettre en œuvre pour les plus fragiles en particulier, pourquoi pas nous, pour tous nos habitants ?

Ce gain de pouvoir d'achat est toujours le bienvenu dans cette période d'incertitude pour les finances de chacun.

Nicolas CARLIN Conseiller municipal
Groupe « Ouvrons Nos Horizons »



L'union fait la force

À moins d'un an des municipales de Mars 2026, il est indispensable d'élaborer un projet capable de répondre aux enjeux futurs de notre commune.

Un projet municipal est une vision et un plan développés par une équipe pour améliorer la qualité de vie de ses concitoyens.

Ce projet peut couvrir divers domaines tels que : urbanisme, mobilité, environnement, culture, santé et sécurité. Sa mise en œuvre implique de facto des concertations publiques et la collaboration de différentes parties prenantes (associations, entreprises locales, villes voisines).

La cohérence d'un tel projet ne peut reposer sur une dispersion des voix lors du premier tour !

Face à la municipalité sortante, un nouveau souffle pour Bondues exige une seule liste d'union afin de préparer l'avenir de notre belle commune !

C'est notre credo, préservons tous ensemble notre Bien Vivre à Bondues.

Philippe LEMPIRE Conseiller municipal
Groupe « Bien Vivre à Bondues »



Laura NAESSENS

Quand il est question d'associer vraiment les Bonduois à la vie de notre commune.

La fin du mandat approche, un mandat ambitieux « *Pour une ville écocitoyenne où il fait bon vivre ensemble* ».

Il est important de dire ce qui a été réalisé depuis plus de 5 ans, le BonMag en témoigne régulièrement.

Il est aussi nécessaire de mesurer l'atteinte des objectifs en matière de transition écologique.

« Le grand virage de l'indispensable transition écologique » (édito janv 23) est-il suffisamment amorcé ?

La Ferme de l'hôtel est-elle devenue le lieu dédié du développement durable ?

Il conviendra aussi de s'interroger sur la participation citoyenne.

Pourquoi les rencontres du samedi matin n'ont-elles pas eu lieu au sein des quartiers comme prévu ?

Pourquoi les activités culturelles et sportives décentralisées dans les quartiers n'ont-elles été mises en œuvre ?



Francine VANCAEYZEELE

Conseillères municipales
Groupe « Bondues, nous tous »

Qu'est devenu le projet de conseil écocitoyen des jeunes ?

Pourquoi les cafés rencontres 2025 - transition écologique en mars et culture, animations, festivités en avril- comptent-elles aussi peu de participants (hormis élus, ex élus et associations) ?

Pourquoi le Bon Mag, un bel outil d'information, est-il à la main des seuls élus majoritaires et donne-t-il si peu la parole aux habitants ?

Nous l'avons déjà dit :

Il s'agit d'associer les Bonduois, les acteurs de notre commune et tous les élus, au bilan de fin de mandat : un gage de démocratie participative.

Il s'agit de mesurer les effets des initiatives mises en place en termes de dynamique collective à l'échelle de la ville ou des quartiers.

Pour ce faire, un changement de méthode est nécessaire.

Et si on s'y mettait tous ensemble ?

Agenda de l'été



Déchetterie Mobile

Les **5 et 19/07** ainsi que les **2 et 16/08** de 14h à 17h

Centre Technique Municipal,
chemin St Georges

Ouverture du Musée de la Résistance

Du **7/07 au 29/08** : le lundi, mercredi, jeudi et vendredi de 10h30 à 16h30 (fermeture des portes à 16h)

Le bus de l'Accès au droit

Le **7/07** de 9h à 12h

Place de l'Abbé Bonpain

Vestiaire solidaire du CCAS, la Boutik

Les lundis **7 et 21/07** puis **4 et 18/08** de 14h à 17h

Les samedis **26/07 et 30/08** de 9h à 16h30

au sous-sol du Centre Vandaele

Ateliers Cuisine de saison par l'Écolo Potager

Réaliser des recettes saines, simples et accessibles au quotidien

Le **9/07 et 27/08** de 15h à 17h, rdv dans le hall de la Grange à la Ferme de l'Hôtel

Journée à Bray-Dunes organisée par la ville

Le **10/07**, départ à 9h du Centre Vandaele - inscription au CCAS au 03 20 94 58 94

Festivités du 14 juillet

- **Apéritif Républicain** à partir de 11h sur la place de la mairie
- **Thé dansant** à 16h à l'Espace Vandaele

Ateliers Potager

Les **16/07** et le **20/08** de 15h à 17h à la Ferme de l'Hôtel

Chantier permaculture à la Canopée

Mieux connaître la Canopée (habitat partagé par six jeunes porteurs de handicap) et découvrir le monde du handicap par la permaculture. Déjeuner « auberge espagnole ».

Le **19/07** de 9h à 16h au 629 avenue de Gaulle

Permanences juridiques de la conciliatrice de justice

Les **23/07 et 6/08** de 9h à 12h

À la mairie (sur rdv au 03 20 25 94 94)

Don du Sang

Le **26/07** de 8h à 13h au Centre André Vandaele

Journée au Touquet organisée par la ville

Le **21/08**, départ à 9h du Centre Vandaele - Inscription au CCAS au 03 20 94 58 94

« Passez un bel été ! »



Vos rendez-vous de la rentrée !

Forum des Associations

Le **6/09** de 9h à 13h
à la salle Lefebvre

Accueil des nouveaux Bonduois

Le **6/09** à 9h30
à la Ferme de l'Hôtel
Inscription www.ville-bondues.fr/accueil-des-nouveaux-bonduois
ou 03 20 25 99 34

Réunion publique Accompagnement à l'installation de panneaux solaires

L'association Solaire en Nord, désignée par la MEL, accompagne les Bonduois dans leur projet d'autoconsommation.

Le **16/09** à 19h30 à la Grange de la Ferme de l'Hôtel

Repas des anciens

- Inscription du **1^{er} au 15/09** auprès de Marion-Laure Durot au CCAS
- Le **28/09** au restaurant municipal

Brocante

- Le **5/10** de 8h à 15h
- Inscriptions ouvertes **aux riverains Bonduois** dès le **30/06**
 - Inscriptions ouvertes **aux Bonduois** à partir du **5/09**
 - Inscriptions ouvertes **aux non-Bonduois** à partir du **20/09**
- Sur lesamisdebondues.canalblog.com

Allumoirs

Le **11/10** en soirée,
à l'espace loisirs



Fête Nationale

Apéritif républicain avec la fanfare BoulBiBrass



Ville de Bondues - illustrations Freepik - juin 2025

Lundi 14 juillet

à partir de 11h30

place de l'Abbé Bonpain

